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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Partidos locales se aferran a los recursos del erario en 2024 
En el país, 83 Institutos Políticos buscan mantener registros para conservar 
financiamientos millonarios 
 

 
Tenderá puentes entre la UNAM y las autoridades 
Patricia Dávila 
 

 
Aumentan duración y apagones de CFE 
Eran cortes de 2 minutos promedio; ahora son 13.5 minutos 
 

 
Batean tres Ministros la elección mediante voto; Godoy, Plan B a la Corte 
Poder Judicial. Loretta Ortiz, Ríos-Farjat y Perez Dayán ven “inviable” propuesta de la 4T: 
“Los abogados que se necesitan tienen un perfil que no se alcanza en las urnas” 
 

 
Plantea Biden que se amplíe la tregua entre Israel-Hamas 
Fueron liberados ayer 17 rehenes en la tercera entrega 
 

 
Sorprende repunte de economía al tercer trimestre 
Analistas. Motores del crecimiento han sido más fuertes; avanza PIB 3.4% anual 
 

 
Liquidaron en el III Trim. inversionistas foráneos posiciones por 7,462 mdd 
La IED muestra desaceleración comparada con el 2022 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Celebran apertura del primer CRIT en una zona de alta 
marginación  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/27/politica/007n1pol 
Guerrero. - Este domingo se inauguró el Centro de Rehabilitación Infantil 
Teletón, el primero de los 25 que se construirán en zonas rurales con altos 
niveles de marginación y pobreza. Con una inversión de 131 millones de 
pesos de la Fundación Teletón, está enfocado principalmente a la niñez 
indígena, pues en la region de la Montaña de Guerrero predominan nahuas 
y mixtecos. Durante la inauguración –que se complicó por las protestas 
magisteriales que impidieron la llegada del presidente Andrés Manuel 
López Obrador–, el responsable de la fundación, Fernando Landeros, 
destacó que este nuevo CRIT se conjuga con un programa del gobierno 
federal inédito hasta ahora: becar a los 26 mil beneficiarios de los CRIT en el 
país para financiar sus terapias, a los que se sumarán mil 869 más que se 
calcula se atenderán en Tlapa y sus comunidades indígenas aledañas. 
 
Impiden a AMLO inaugurar CRIT  
https://www.reforma.com/impiden-a-amlo-inaugurar-crit/ar2717174?v=3 
Guerrero. - Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) impidieron ayer que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador llegara a inaugurar el Centro de Rehabilitación Infantil Teletón 
(CRIT), pues bloquearon la puerta principal e intentaron dar portazo. 
 
Batean tres ministros de la Corte elección por voto  
https://www.milenio.com/politica/batean-tres-ministros-de-la-corte-eleccion-por-voto 
Jalisco. - Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
rechazaron la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador y de 
la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, de elegir a 
jueces y hasta a integrantes del máximo tribunal del país por medio del voto 
popular en urnas.  
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Al participar en la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, las 
ministras Loretta Ortiz Ahlf y Margarita Ríos-Farjat, así como el ministro 
Alberto Pérez Dayán, coincidieron en lo “inviable” de la propuesta. 
En el seminario “El derecho a la información, la importancia de la 
transparencia en el ejercicio de gobierno”, la ministra Ortiz Ahlf aseguró que, 
“desde hace un buen rato”, ha reflexionado este tema y concluyó que no es 
un sistema “adecuado” para la SCJN. “Los abogados que necesita la Corte 
deben tener un perfil específico y ese perfil no se puede alcanzar en las 
urnas, siendo electos”, aseveró la ministra propuesta por López Obrador. 
En su intervención, la ministra Ortiz Ahlf contó un caso que conoció en EU, 
donde en algunos estados los juzgadores son electos por voto popular. 
 
Plantea ministro la destitución de senadores si no designan a 
los comisionados del INAI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plantea-ministro-la-destitucion-de-senadores-si-
no-designan-a-los-comisionados-del-inai/ 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Alberto 
Pérez Dayán, planteó la destitución de senadores al no acatar la resolución 
del Pleno de la Corte, por los nombramientos de los comisionados en el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI) antes del 15 de diciembre cuando concluya el 
periodo de sesiones. “Claro que tenemos que destituirlos, hay una 
responsabilidad… claro que tenemos que hacer algo, entonces, ¿para qué 
estamos aquí? “La Corte va a exigir que se nombre y si no se nombra, iniciará 
el proceso de destitución, que nos lo van a cumplir, puede ser que no, pero 
la responsabilidad política, la respuesta de la sociedad frente alguien que no 
cumple debe ser contundente”, aseveró. Durante el seminario “El derecho a 
la Información, la Importancia de la Transparencia en el Ejercicio de 
Gobierno”, el ministro señaló que no van a ir, los integrantes de la Corte a 
destituir a alguien en el Senado. “Deben entender que, mientras haya 
razones para que se cumpla con la palabra constitucional, tienen que 
hacerla cumplir, si no lo hacen es su responsabilidad, intentaremos… quizá 
destituyendo, pero se tiene que cumplir”, refirió Pérez Dayán. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plantea-ministro-la-destitucion-de-senadores-si-no-designan-a-los-comisionados-del-inai/
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El Poder Legislativo debe tener una función de contrapeso, que 
él verá si renuncia o no a esa función: Laynez Potisek  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-poder-legislativo-debe-tener-una-funcion-de-
contrapeso-que-el-vera-si-renuncia-o-no-a-esa-funcion-laynez-potisek/ 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Javier 
Laynez Potisek, afirmó que el Poder Judicial nunca puede ni debe renunciar 
a su función de contrapeso y el Poder Legislativo verá si renuncia o no a esa 
función. Durante el Foro “Retos en derechos humanos y derecho 
internacional humanitario. Ejercicio y autonomía de los poderes del Estado”, 
el ministro resaltó que, en México, la creación de órganos constitucionales 
autónomos contribuyó a establecer contrapesos en el sistema 
constitucional mexicano, para lograr un régimen de equilibrios. 
"En este régimen de equilibrios no solo es el Poder Legislativo el que debe 
tener una función de contrapeso, que él verá si renuncia o no a esa función 
de contrapeso; el Poder Judicial, que nunca puede ni debe renunciar a su 
función de contrapeso. Y los órganos constitucionales autónomos, que van 
a servir de contrapesos", manifestó el ministro en la Feria Internacional del 
Libro (FIL) en Guadalajara. 
 
Poder Judicial no renuncia a ser contrapeso: Javier Laynez  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/poder-judicial-no-renuncia-a-ser-contrapeso-
javier-laynez/1621990 
El Poder Legislativo sabrá si desea renunciar a ser un factor de contrapeso 
en el régimen de equilibrios de los órganos autónomos del sistema 
constitucional del país, afirmó el ministro Javier Laynez Potisek. 
“No sólo es el Poder Legislativo el que debe tener una función de 
contrapeso, que él verá si renuncia o no a esa función de contrapeso; el 
Poder Judicial, que nunca puede ni debe renunciar a su función de 
contrapeso; y, los órganos constitucionales autónomos, que van a servir de 
contrapesos”, afirmó el ministro Laynez Potisek. 
El integrante del Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
participó, a través de videoconferencia, en el foro Retos en derechos 
humanos y derecho internacional humanitario.  
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Ejercicio y autonomía de los poderes del Estado, organizado por la Red 
Internacional de Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario, 
durante la Feria Internacional del Libro (FIL2023), en Guadalajara, Jalisco. 
“México abandonó un régimen de partido único, de partido predominante, 
con una marcada predominancia de uno de los poderes sobre los otros que, 
durante 70 años hicieron que muchas de las instituciones constitucionales 
de nuestro país estuvieran en la Constitución, efectivamente, pero 
únicamente de manera formal”, agregó el integrante del Máximo Tribunal. 
 
SRE solicitó 16 mdp para 21 vehículos para representaciones en 
el exterior  
https://www.milenio.com/politica/sre-solicito-16-mdp-21-vehiculos-representaciones-
exterior 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) solicitó 16 millones 59 mil 734 
pesos para adquirir 21 vehículos para 13 consulados y representaciones de 
México en el exterior, para el ejercicio fiscal 2023. 
De acuerdo con el Programa de Adquisición de vehículos terrestres para las 
Representaciones de México en el Exterior, obtenido a través de una 
solicitud de transparencia, el dinero se obtendría de recursos fiscales y los 
ingresos consulares, la mayoría provenientes de Europa. 
Los 21 vehículos se destinarían a los consulados de México en Barcelona, 
España; Frankfurt, Alemania; La Habana, Cuba, y Petén, Guatemala, y para 
las embajadas en Alemania, Bélgica, Bolivia, Dinamarca, España, Irlanda, 
Israel, Santa Sede y Suecia. De las unidades, 8 serían sustituidas y 13 de 
nueva asignación. “Las RMEs (Representaciones de México en el Exterior) 
requieren contar con vehículos que estén en óptimas condiciones de 
desempeño para llevar a cabo las funciones encomendadas”, explicó la 
cancillería en la ficha de la solicitud, firmada por la coordinadora de Bienes 
Inmuebles y Administración en el Exterior de la SRE, Gabriela Sarmiento. 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/sre-solicito-16-mdp-21-vehiculos-representaciones-exterior
https://www.milenio.com/politica/sre-solicito-16-mdp-21-vehiculos-representaciones-exterior


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Patricia Dávila tenderá puentes entre la UNAM y las 
autoridades  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/patricia-davila-tendera-puentes-entre-la-unam-y-
las-autoridades/1621981 
Ante la posibilidad de que una mujer unamita llegue a la Presidencia de la 
República, desde la Secretaría General de la UNAM, Patricia Dávila buscará 
construir vínculos que permitan apoyo mutuo entre la Universidad y el 
gobierno. En entrevista con Excélsior, la secretaria general número 47 en la 
historia de la máxima casa de estudios mencionó su optimismo ante la 
llegada de un nuevo gobierno, en 2024.  
“Veo con mucho ánimo que vamos a hacer estos puentes, que vamos a 
trabajar más que ahorita, porque ahora se trabaja mucho, pero quizá con 
nuevas ideas, nuevos programas estratégicos”, anticipó. 
Además, como mano derecha del nuevo rector de la UNAM, Leonardo 
Lomelí, adelantó que impulsará una reestructura que permita una mayor 
vinculación con alumnos, académicos y directores. 
Destacó que, como lo ha hecho toda su vida, caminará “rompiendo inercias” 
y promoverá la cercanía con la comunidad universitaria. 
 
Aumentan duración y apagones de CFE  
https://www.reforma.com/aumentan-duracion-y-apagones-de-cfe/ar2717181?v=2 
Las interrupciones en el suministro de energía eléctrica de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) se han incrementado significativamente 
desde que inició el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador y 
particularmente este año se dispararon. 
 
El cártel inmobiliario busca gobernar la CDMX, advierten 
Sheinbaum y Brugada  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/27/politica/003n1pol 
En su primer acto en la Ciudad de México como parte de su precampaña a 
la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum expresó a Clara Brugada, 
precandidata de Morena y sus aliados a la jefatura de Gobierno capitalino: 
Juntas somos dinamita, dos mujeres un camino.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/patricia-davila-tendera-puentes-entre-la-unam-y-las-autoridades/1621981
https://www.excelsior.com.mx/nacional/patricia-davila-tendera-puentes-entre-la-unam-y-las-autoridades/1621981
https://www.reforma.com/aumentan-duracion-y-apagones-de-cfe/ar2717181?v=2
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Ante miles de personas en Iztapalapa, que llenaron un amplio espacio en el 
que se encuentran cuatro campos de beisbol en la unidad deportiva Santa 
Cruz Meyehualco, subrayó que en 2024 hay dos opciones: la transformación 
o los del cártel inmobiliario, que buscan que regrese un gobierno de 
corrupción. Más tarde, en la colonia Pedregal de Santo Domingo de 
Coyoacán, Sheinbaum recalcó: Aquí en la ciudad estoy segura de que no va 
a pasar el cártel inmobiliario, y aquí va a ganar Morena.  
La precandidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista) encabezó ayer un 
encuentro en Iztapalapa, al cual, de acuerdo con los cálculos del equipo de 
la morenista, acudieron 35 mil personas. 
 
Leyes antimigratorias, duro látigo contra hispanos en EU  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/leyes-antimigratorias-duro-latigo-contra-
hispanos-en-eu/ 
Miami. - Las nuevas leyes en el estado de Texas SB3, que autoriza mil 500 
millones de dólares para la construcción de más muro en su frontera común 
con México y la SB4, que observa como delito estatal ingresar a Texas sin 
documentos oficiales, y que firmó el gobernador Greg Abbott hace unos 
días, son ya las más radicales contra los migrantes en Estados Unidos. 
“Ambas son muy graves porque la SB4 le da a las autoridades estatales y 
locales poder para preguntar el estatus legal a cualquiera que parezca 
sospechoso de ser indocumentado y sabemos que ellos [las autoridades] se 
guían primordialmente por el color de la piel y el aspecto físico”, señala a EL 
UNIVERSAL el abogado especialista en inmigración José Jordán. “Esta ley 
no sólo es discriminatoria y racial, también es inconstitucional porque la 
detención de personas sin papeles es potestad exclusiva de autoridades 
federales”. Y no sólo eso, quienes sean deportados serán simplemente 
cruzados a territorio mexicano. A pesar de las advertencias y críticas del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, al texano Greg Abbott 
“le entran por un oído y le salen por otro”, asegura el abogado, “porque sabe 
que el gobierno mexicano no tiene el carácter enérgico para defender su 
frontera contra estos abusos del estado de Texas”. 
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Se saltará Biden COP28, dice funcionario de la Casa Blanca  
https://www.reforma.com/se-saltara-biden-cop28-dice-funcionario-de-la-casa-
blanca/ar2717095?v=2 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, no asistirá a una importante 
cumbre climática de Naciones Unidas que comienza el jueves en Dubai, 
saltándose un evento al que se espera asistan el Rey Carlos III, el Papa 
Francisco y líderes de casi 200 países, dijo este domingo un funcionario de 
la Casa Blanca. El funcionario, que pidió permanecer en el anonimato, no 
dio una razón por la que el demócrata no aparecerá en la cumbre de dos 
semanas, conocida como COP28. Pero altos asesores de la Casa Blanca 
sugirieron que la guerra entre Israel y Hamas ha consumido al Presidente 
en las últimas semanas y días, mientras presionaba para una pausa en los 
combates y la liberación de los rehenes en poder de los militantes 
palestinos. "Tienen la guerra en Medio Oriente y una guerra en Ucrania, y 
están sucediendo un montón de cosas", dijo John Kerry, enviado especial de 
Biden para el cambio climático, cuando se le preguntó sobre los planes de 
Biden en una entrevista la semana pasada. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-dano-que-causa-fox-en-la-
cristaleria-opositora/ 
En pleno 25 N, el expresidente Vicente Fox decidió referirse como “dama de 
compañía” a Mariana Rodríguez, esposa del aspirante presidencial de 
Movimiento Ciudadano, Samuel García, lo que generó una andanada de 
críticas al exmandatario y exigencias al Frente y su precandidata Xóchitl 
Gálvez para desmarcarse. Doña Xóchitl no tardó en condenar con claridad 
lo dicho por el hombre de las botas, pero nos cuentan que en el frente lo 
que ha prevalecido es considerar irrelevante lo que diga el guanajuatense. 
No obstante, los que miden impactos en la opinión pública advierten que si 
bien Fox ya no pesa políticamente, su voz sigue siendo reconocida por 
amplios sectores de la población, por lo que el daño a la imagen de las 
campañas opositoras sí que podría ser relevante. Para ponerlo claro, el chivo 
aún puede romper muchos cristales. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1934 
Que en la primera semana de precampañas de los aspirantes a la 
Presidencia de la República, el Instituto Nacional Electoral sacó tarjeta de 
amonestación a Xóchitl Gálvez debido a que PAN y PRD incumplieron las 
normas en los spots, mientras que la morenista Claudia Sheinbaum libró 
todo señalamiento del árbitro. En tanto, Samuel García, precandidato de 
Movimiento Ciudadano, presumió que estos primeros días los cerró con 
“lleno total” en sus actos con militantes realizados de cinco entidades. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-27/op261041?pc=102 
¿AHORA sí ya guardaron a Vicente Fox en su rancho o le escondieron el 
teléfono para que no tuiteara y se quedó todo el día buscándolo? 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-dano-que-causa-fox-en-la-cristaleria-opositora/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-dano-que-causa-fox-en-la-cristaleria-opositora/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1934
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-27/op261041?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Revés a empresas relacionadas con alto mando de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/reves-a-empresas-
relacionadas-con-alto-mando-de-la-4t/ 
Dos empresas relacionadas con un alto mando del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador recibieron reveses en los últimos días. De la 
primera dimos cuenta la semana pasada: la recién creada Atlantis 
Operadora de Servicios de Salud a la que le revocaron un contrato por 2 mil 
millones de pesos con Nafin y Bancomext por diversas irregularidades; y 
ahora también se sabe de la inhabilitación de una compañía integradora de 
tecnología denominada Tecnoprogramación Humana Especializada en 
Sistemas Operativos, mejor conocida como Theos. Atlantis es una empresa 
que forma parte del nuevo “cartel de salud”, pues junto con Corporativo 
Médico Community Doctors, Challenge Consulting SC y Distribuidora 
Médica Daport –las cuales fueron constituidas el mismo mes en que tomó 
posesión de la Presidencia López Obrador– lograron hacerse de contratos 
por más de 5 mil millones de pesos con el gobierno de la 4T. 
 
Salvador García Soto 
Claudia no va a la FIL, ¿para no contrariar al señor?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/claudia-no-va-a-la-fil-para-
no-contrariar-al-senor/ 
Extraña, por decir lo menos, resulta la decisión de la precandidata 
presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo, de cancelar 
sorpresivamente su participación en la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, a donde había sido invitada para asistir a presentar un libro y 
su equipo de campaña había confirmado su asistencia. Sin dar una 
explicación clara de por qué cambió de parecer y decidió no acudir al 
principal foro literario y cultural de América Latina y uno de los más 
importantes del mundo, la doctora en ciencias ambientales, que presume 
su carácter de académica, dijo simplemente en un video difundido en sus  
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redes sociales que “por motivos de agenda” no acudiría, dejando la 
impresión de que tuvo otras razones para desairar a la FIL. 
“Me han estado preguntando si asistiré a la FIL DE Guadalajara. Fui inivitada 
por mi querido compañero y amigo Paco Taibo II a presentar su libro, sin 
embargo por motivos de agenda no podré estar ahí”, luego de echarle flores 
y elogios al ideólogo radical de la 4T, la doctora solo tuvo al final un par de 
líneas para la mayor feria editorial y cultural de México: “A las y los 
organizadores de la FIL les deseo mucho éxito este año”. 
 
Héctor de Mauleón 
El secuestro de la sobrina de Tatiana Clouthier  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-secuestro-de-la-sobrina-
de-tatiana-clouthier/ 
Las vieron en un Oxxo. Tres mujeres solas en una camioneta con placas de 
Sinaloa, cuyo plan era hacer senderismo en las inmediaciones del Centro 
Ceremonial Otomí, ubicado en el municipio de Temoaya, Estado de México. 
Las interceptaron. Ignoraban que una de ellas era sobrina de la exsecretaria 
de Economía, Tatiana Clouthier. El senderismo en México se ha vuelto una 
actividad de alto riesgo. Sobre todo en las cercanías del Nevado de Toluca, 
el Parque Nacional Cumbres Sierra Nevada y el Centro Ceremonial Otomí. 
Numerosas denuncias llegan también del Parque Nacional Cumbres del 
Ajusco, las cercanías del Volcán El Cajete, las Lagunas de Zempoala y el 
Parque Nacional El Tepozteco. El colectivo Caminantes, del que forman 
parte senderistas con hasta 25 años de experiencia, ha decidido suspender 
de manera definitiva sus caminatas. En todas esas zonas el crimen 
organizado ha absorbido a los talamontes. Al mismo tiempo, bandas locales 
explotan tanto la extorsión como el secuestro de caminantes. 
 
Carlos Marín 
Acapulco: peligroso “autoconstruir”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/acapulco-despues-de-
otis-el-riesgo-de-la-autoconstruccion 
Sin el fideicomiso para desastres naturales, sin presupuesto específico para 
2024 y ni siquiera el nombramiento de un comisionado federal que 
encabece una estrategia precisa de reconstrucción para Acapulco y Coyuca,  
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los damnificados que habitaban las 250 mil viviendas que el viento 
huracanado se llevó tampoco serán apoyados con asesoría profesional para 
que, habilitados de albañiles, hagan lo que el presidente López Obrador 
anunció: “autoconstruir” las modestas casas, chozas y jacales que perdieron. 
De prosperar esta variante de a rascarse con sus uñas, lo que la pobre gente 
“autoconstruya” será tan vulnerable como lo que Otis desapareció. 
La destrucción causada por los temblores de 1957, 1985 y 2017 motivó 
actualizar los reglamentos de construcción para que los inmuebles resistan 
mejor las impredecibles sacudidas (esto explica que los edificios hoteleros y 
habitacionales de Acapulco y otras ciudades asentadas en regiones 
sísmicas, levantados con apego a las nuevas disposiciones, no registren 
daños estructurales cuando son zarandeados). 
 
Enrique Quintana 
El debate sobre el crecimiento de México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/27/el-debate-sobre-el-
crecimiento-de-mexico/ 
El INEGI dio a conocer el viernes pasado que el Producto Interno Bruto (PIB) 
de México, creció 3.3 por ciento en el tercer trimestre del año. 
Los análisis que se han hecho respecto a esta cifra usan dos ópticas. 
Una de ellas señala el buen desempeño de la economía mexicana, durante 
el 2023, pues es probable que termine el año con un crecimiento cercano al 
3.5 por ciento cuando al comenzar el año el estimado era de apenas 1 por 
ciento. La otra óptica es la que señala que, pese a este buen resultado, el PIB 
per cápita terminará este año con un nivel inferior en 1.1 por ciento al que 
teníamos en el 2018. 
¿Cuál de estas dos ópticas es la correcta? 
Ambas. 
Las comparaciones estadísticas dependen en buena medida de lo que se 
quiera argumentar. La selección de indicadores y los puntos de referencia 
que se utilicen para las comparaciones son intencionados. 
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Raymundo Riva Palacio 
La extraña captura del Nini  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/27/la-extrana-
captura-del-nini/ 
El miércoles 22 de noviembre, comandos del Ejército capturaron en 
Culiacán a Néstor Isidro Pérez Salas, el Nini, con fines de extradición a 
Estados Unidos, donde lo quieren por ser uno de los responsables del 
trasiego de fentanilo a ese país. El Nini no tenía ninguna investigación 
abierta en México, pero en Estados Unidos, identificado como el jefe de 
seguridad de Los Chapitos, los hijos de Joaquín el Chapo Guzmán, lo 
consideraban un objetivo prioritario. Las autoridades mexicanas, según 
difundieron los medios en Culiacán, afirmaron que había sido una detención 
sin disparar un solo tiro. Eso fue mentira. El operativo no fue blanco, pero la 
desinformación sólo alimentó las dudas si en lugar de captura, fue una 
entrega. La línea de tiempo que condujo a la captura deja cabos sueltos: 
*Una semana antes, el martes 14, pese a las recomendaciones de su equipo, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador viajó por sexta ocasión a 
Badiraguato, en los suburbios de Culiacán, donde la primera ocasión que lo 
visitó, en marzo de 2020, saludó a la madre del Chapo Guzmán y le ofreció 
que haría lo posible para que su hijo regresara a México. Oficialmente, 
acudió a esa ciudad para inaugurar una carretera a Guadalupe y Calvo, 
Chihuahua, dentro de la región serrana bajo control absoluto del Cártel de 
Sinaloa. ¿Por qué la insistencia de López Obrador de ir a Badiraguato? 
 
Darío Celis 
CSR quiere cobrar servicios inexistentes  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/27/csr-quiere-cobrar-servicios-
inexistentes-558029.html 
GRUPO COTEMAR, QUE dirige Alejandro Villarreal, se apresta a denunciar a 
Consultores en Sistemas y Redes (CSR), de Leopoldo Hernández Muñoz, por 
el delito de falsificación de documentos y los que resulten, además de daño 
patrimonial derivado de ello. La historia se remonta a marzo de 2011, cuando 
la prestadora de servicios para la exploración y producción de Pemex, que 
dirige Octavio Romero, contrató a CSR para mantenimiento y reparación de 
hardware. Asimismo, para trabajos de consultoría en tecnología, para lo cual  
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su personal laboraba dentro de Cotemar. Una vez otorgados los servicios, 
CSR presentaba factura para cobrar y Cotemar le pagaba. 
En noviembre de 2015 Cotemar realizó una revisión al desempeño de CSR y 
detectó anomalías en el costo de sus servicios, amén de beneficios 
desproporcionados al personal que subcontrató. 
Por ejemplo: la empresa de Hernández Muñoz cobraba a Cotemar sueldos 
elevados y prestaciones para sus trabajadores, los cuales dizque ponía a su 
disposición, pero éstos en realidad no los recibían. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Personal del TUA estará en Rioverde  
https://pulsoslp.com.mx/estado/personal-del-tua-estara-en-rioverde/1739265 
San Luis Potosí. - Este próximo 6 de diciembre en el Teatro Villa de Santa 
Elena, el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 43 atenderá varios juicios 
agrarios de personas que habitan en municipios de la Zona Media. 
Todo listo para el trabajo que realizará el personal del Tribunal Unitario 
Agrario, trámites que se atenderán en el Teatro Villa de Santa Elena, ubicado 
en el municipio de Ciudad Fernández, a partir de las 9 de la mañana, informó 
el residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. Se atenderán 
39 Juicios Agrarios Sucesorios, también estará personal del Registro Agrario 
Nacional (RAN) para entregar los depósitos de lista de sucesión y diversos 
documentos. Por lo que es de vital importancia que presenten copias del 
INE, certificados parcelarios y acta original de los sucesores, las personas que 
están registradas para estos trámites que se atenderán, finalizó. 
 
Arranca con 14 inscripciones el registro interno de Morena 
rumbo a 2024  
https://criteriohidalgo.com/noticias/14-inscripciones-registro-morena-2024 
Hidalgo. - Este 26 de noviembre oficialmente se abrió el registro para 
aspirantes a alcaldías y diputaciones locales de Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) en Hidalgo, para todos los interesados en contender por 
dichos cargos públicos en los próximos comicios de 2024. A partir de este 
domingo y hasta el miércoles 29 de noviembre, los aspirantes a los cargos 
públicos locales que habrán de renovarse en la entidad el año que viene y 
que deseen hacerlo bajo los colores de la denominada Cuarta 
Transformación podrán hacer su inscripción al proceso interno. En el primer 
día de filiación, que cerró con 14 inscritos al corte de las 21:00 horas, algunos 
actores políticos salieron a presumir su registro a los diversos cargos que hay 
por la Cuarta Transformación.  
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En tanto, se esperan más registros, ya que en semanas anteriores varios 
perfiles manifestaron su deseo de participar por los cargos, como el 
Procurador Agrario estatal, Andrés Velázquez Vázquez, al igual que el 
regidor pachuqueño Ricardo Crespo o el subsecretario de Infraestructura 
Pública, Jorge Reyes Hernández, quienes aún no anuncian su registro. 
 
Postulaciones  
https://www.eluniversalhidalgo.com.mx/opinion/jorge-martinez-lopez/postulaciones/ 
Inician los trabajos de inscripción y definición de quienes serán los que 
aparezcan en las boletas electorales el primer domingo de julio en el 2024. 
Ayer, Morena abrió las listas para apuntarse a las elecciones municipales. 
Claro está que el partido, ahora mayoritario, dará a conocer a resultados 
hasta marzo o principios de abril para el arranque de las campañas formales. 
Este largo silencio, sin duda matará a más de uno, pero así son las nuevas 
reglas. Justo en estos días, ya se resuelve, mediante encuestas, las primeras 
listas que quienes buscan un escaño en el Congreso de la Unión.  
El hecho que la inscripción sea a través de una página web, impide conocer 
a quienes buscan esa posibilidad. Sin embargo, los que se movieron 
sacándose la foto en todos los rincones, podrían dar la pauta para definir las 
listas. El actual Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez, 
conocido pachuqueño y de arraigo dentro del sector comercial y 
profesional, bien podría encabezar los trabajos de la Cámara de Diputados. 
A partir de su amplio conocimiento en el estado y su arraigo en distintos 
sectores sociales le permitiría un buen trabajo.  Su cercanía con el actual 
gobernador Julio Menchaca, le permitirá establecer una armonía entre 
ambos poderes. 
 
Kantunilkín: Eligen a nuevo comisario del ejido de Solferino  
https://sipse.com/novedades/kantunilkin-eligen-a-nuevo-comisario-del-ejido-de-solferino-
458799.html 
Quintana Roo. - José María Quintal Olivar fue electo como presidente del 
comisariado ejidal de la comunidad de Solferino, cargo que tenía Héctor 
Ramón Baas May.  
 
 

https://www.eluniversalhidalgo.com.mx/opinion/jorge-martinez-lopez/postulaciones/
https://sipse.com/novedades/kantunilkin-eligen-a-nuevo-comisario-del-ejido-de-solferino-458799.html
https://sipse.com/novedades/kantunilkin-eligen-a-nuevo-comisario-del-ejido-de-solferino-458799.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La elección fue de manera libre y secreta con la asistencia de 178 ejidatarios 
de un total de 206, de tal forma, Quintal Olivar, logró de manera histórica 111 
votos y 63 su más cercano competidor que fue Miguel Ángel Granados Beh.  
Las otras personas que acompañarán al nuevo presidente del comisariado 
ejidal son: Virgilio Canul Barredo, secretario; Alejandro Ramírez May, 
tesorero; José Avelino Cahum Cohuo, presidente del consejo de vigilancia; 
Bani Morales Chin y Anastasia May Can, primer y segundo secretario. 
Antes de la asamblea fue nombrado a Leopoldo Garduza, como presidente 
de la mesa de debates; Rodrigo Olivar Quintal, secretario; Rubén Baas May 
y Emilio Arronte, primer y segundo escrutador.  
La elección fue con algunas inconformidades por cuestiones desconocidas, 
en la que podría ser de la forma como señala el ex comisariado ejidal, Héctor 
Ramón Baas May, fue manipulada por la ahora ex secretaria Pilar de la Cruz 
Chicatti y que apoyaban a la planilla perdedora.  
Aunque quien validó y atestiguó la elección fue Carlos Zamudio, visitador de 
la Procuraduría Agraria, asignado en el municipio de Lázaro Cárdenas. 
 
Convocan a Conferencia Internacional en Oaxaca sobre 
autosuficiencia alimentaria y agroecología  
https://agenciaoaxacamx.com/convocan-a-conferencia-internacional-en-oaxaca-sobre-
autosuficiencia-alimentaria-y-agroecologia/ 
El Gobierno de México en coordinación con el Gobierno del Estado 
convocan a las personas interesadas a participar en la Conferencia 
Internacional Autosuficiencia Alimentaria y Agroecología en un Mundo 
Multipolar, que se llevará a cabo del 28 de noviembre al 2 de diciembre de 
manera gratuita en el Centro Cultural y de Convenciones de Oaxaca (CCO). 
Este encuentro reunirá a más de 40 organizaciones de base social y 
comunitarias, instancias legislativas, académicas, así como instituciones 
federales y estatales a fin de compartir conocimientos y propiciar el 
intercambio de experiencias sobre políticas públicas, marcos normativos y 
acciones estratégicas de los gobiernos, parlamentos, congresos, 
universidades, centros de investigación y movimientos sociales. 
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Además de prácticas campesinas y urbanas que buscan transformar los 
sistemas alimentarios para que sean justos, sustentables, saludables y 
competitivos desde la transición agroecológica y otros enfoques afines, por 
lo cual contará con la participación de personas exponentes de Europa, 
África, Asia y América. Las instituciones convocantes son las secretarías de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), de Bienestar, y de Salud, así como el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencia y Tecnología (Conahcyt), la Comisión Nacional 
para el Conocimiento y uso de la Biodiversidad (Conabio), el Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y la 
Procuraduría Agraria (PA), todas ellas del Gobierno de México. Así como la 
Secretaría de Fomento Agroalimentario y Desarrollo Rural (Sefader) de 
Oaxaca. 
 
REALIZÓ SIA “PRIMER ENCUENTRO DE MUJERES RURALES DE 
TLAXCALA”  
https://estilotlax.com/realizo-sia-primer-encuentro-de-mujeres-rurales-de-tlaxcala 
Tlaxcala. - Con la finalidad de reconocer a las mujeres que desempeñan un 
papel fundamental en la agricultura, agroindustria, ganadería y el desarrollo 
sostenible, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, que se celebra cada 25 de noviembre, el Gobierno 
del estado, a través de la Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA) realizó el 
“Primer encuentro de mujeres rurales de Tlaxcala”.  
Al respecto, en representación del titular de la SIA, José de Jesús Rafael de 
la Peña Bernal, el director de ganadería de la dependencia, José Contreras 
Bolaños felicitó a todas las mujeres productoras que con su trabajo diario 
abonan al crecimiento y desarrollo de la entidad. 
Durante su intervención, la representante estatal de Procuraduría Agraria 
Jovita Esmeralda Mendoza Vargas dijo que es importante aceptar que las 
brechas de género que afectan a las mujeres han existido siempre, pero 
también es de reconocer que estas son multifactoriales, por consiguiente, 
se debe de manera articulada combatirlas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

Por trabajos en Parque del Jaguar se harán cierres nocturnos 
de sábado a lunes en carretera Tulum-Akumal  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/por-trabajos-en-parque-del-jaguar-se-haran-cierres-
nocturnos-de-sabado-a-lunes-en-carretera-tulum-akumal 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el gobierno del estado de Quintana Roo y el ayuntamiento de 
Tulum informan a las y los ciudadanos; turistas, automovilistas, 
transportistas y pasajeros que se realizarán cierres nocturnos en la Carretera 
Federal 307 Tulum-Akumal en la salida y acceso norte de la ciudad los días 
25, 26 y 27 de noviembre. Se realizará el montaje de un puente de estructura 
metálica que formará parte de las instalaciones del Parque del Jaguar, 
proyecto a cargo de la Sedatu, mismo que se desarrolla a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). En coordinación con el gobierno 
municipal se estableció que, para garantizar la seguridad de todas las 
personas, se abrirá una ruta alterna de dos kilómetros para la salida y acceso 
a la cabecera municipal en dirección Tulum-Akumal-Tulum, que comenzará 
en la entrada al estacionamiento de la Zona Arqueológica. 
Asimismo, la ruta alterna de entrada para las y los usuarios que se dirigen 
de norte a sur iniciará a la altura de Caleta Tankah. A partir de ese punto los 
conductores deberán seguir las señales de tráfico que guiarán a 
conductores en su camino hacia la ciudad. 
 
Crearán CDMX, Edomex e Hidalgo corredor industrial en torno 
al AIFA  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/crearan-cdmx-edomex-e-hidalgo-corredor-
industrial-en-torno-al-aifa-11061559.html 
Los gobiernos de la Ciudad de México, el Estado de México e Hidalgo, 
apoyados por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), crearán un corredor logístico industrial, aprovechando el entorno 
que brinda el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
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Dicho corredor impactará en 10 municipios, tres alcaldías de la capital y un 
municipio de Hidalgo, donde viven alrededor de 7 millones de personas, y 
de ellos la mitad son población económicamente activa. 
Este corredor industrial integrará temas económicos, vialidad y justicia 
social en la región en la que se están realizando obras como el Tren 
Interurbano “El Insurgente”, la ampliación del Tren Suburbano y la puesta 
en marcha de la planta potabilizadora de agua Madín II. 
Un proyecto equitativo, incluyente y respetuosa del medio ambiente 
Al incorporarse a la Presidencia Conjunta del Consejo de Desarrollo 
Metropolitano del Valle de México, la gobernadora del Estado de México, 
Delfina Gómez Álvarez, junto con sus homólogos, Martí Batres Guadarrama, 
jefe de gobierno de la Ciudad de México y Julio Menchaca Salazar, 
mandatario de Hidalgo, en coordinación con la SEDATU, acordaron 
impulsar el Corredor Logístico Industrial Ciudad de México-Hidalgo-Estado 
de México, de Santa Lucía. 
 
Tribunales Agrarios presentan primer Tratado de Derecho 
Agrario en la FIL Guadalajara 2023  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10010 
La primera cita de los Tribunales Agrarios en la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara (FIL) 2023 fue para presentar el Tratado de Derecho Agrario, 
una obra que recoge en tres las acciones agrarias, el proceso del juicio 
agrario y las sentencias más relevantes en más de tres décadas de trabajo 
continuo para llevar justicia al campo, certeza jurídica y reconocimiento de 
derechos humanos a comunidades y ejidos. Al presentar el Tratado de 
Derecho Agrario los integrantes del H. Pleno del Tribunal Superior Agrario 
expresaron la relevancia de contar con un documento que se convertirá en 
un referente de la jurisprudencia agraria para estudiosos del derecho y a 
quienes buscan especialización en la materia. En la ceremonia, realizada en 
la sede de la FIL Guadalajara 2023, la Magistrada Presidenta del Tribunal 
Superior Agrario, Maribel Concepción Méndez de Lara dijo que se trata de 
una obra valiosa no sólo porque en ella se recogen las experiencias que rigen 
la jurisdicción en más de cien millones de hectáreas patrimoniales en 
México, sino por ser única en esta disciplina autónoma. 
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Aseguró que en esta obra contemporánea se aborda en tres tomos acciones 
en materia agraria, el proceso del juicio agrario y 13 sentencias relevantes de 
los Tribunales Agrarios. En su elaboración participaron 26 magistradas y 
magistrados: los cuatro integrantes del Pleno del Tribunal Superior Agrario 
y 22 magistradas y magistrados de Tribunales Unitarios Agrarios. Del total, 
ocho de quienes escriben son fundadores de la institución, es decir, tienen 
al menos 31 años de experiencia en la aplicación del derecho. 
 
Proponen ampliación de carreteras y construcción de paso 
elevado  
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/proponen-ampliacion-de-carreteras-y-
construccion-de-paso-elevado-11056866.html 
Guerrero. - La secretaria de Desarrollo Urbano y Obras Públicas Luz María 
Meraza Radilla, dijo que luego de las afectaciones provocadas por el huracán 
Otis, es necesario replantear nuevas estrategias de conectividad en 
Acapulco. Dijo que ya están sobre las mesas de Sedatu y de la SCT algunos 
proyectos carreteros para resolver problemas de vialidades en Acapulco, 
sobre todo en las tres principales vías de comunicación que conectan a toda 
la ciudad. Sin precisar montos de inversión y tiempos, la funcionaria 
manifestó que ya se hicieron los análisis de algunas carreteras como Pie de 
la Cuesta a la zona de Bajos del Ejido, del Crucero de Cayaco al poblado de 
Tres Palos y desde La Península de las Playas hasta la Bonfil en Diamante. 
De la misma manera. Meraza Radilla, dijo que se puso a consideración de 
Sedatu y de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), la 
ampliación a cuatro carriles de la carretera Acapulco-Pinotepa, del tramo 
que comprende el Crucero de Cayaco, hasta el Poblado de Tres Palos. 
 
Tribunales Agrarios se suman la Jornada de Activismo 
Comunitario Contra la Violencia de Género  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10020 
Los integrantes de los Tribunales Agrarios en México trabajamos a diario 
para generar espacios de paz, seguridad, respeto y libre de violencia a las 
mujeres y niñas, por lo que con diversas acciones se suma a la Jornada de 
Activismo Comunitario para la paz y la Seguridad de las Mujeres. 
 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/proponen-ampliacion-de-carreteras-y-construccion-de-paso-elevado-11056866.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/proponen-ampliacion-de-carreteras-y-construccion-de-paso-elevado-11056866.html
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10020


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las 
Mujeres, y como parte de esta jornada, los Tribunales Agrarios presentarán 
los Resultados Preliminares sobre las Desigualdades de Género en el acceso 
a la Justicia Agraria. Análisis comparado en cinco regiones del Estado de 
Oaxaca. La investigación se desarrolla en colaboración con El Colegio de 
México. Además de las acciones y actividades desarrolladas en la sede del 
Tribunal Superior Agrario que promueven erradicar la violencia, la 
discriminación y acciones que impidan el acceso igualitario a las mujeres. 
Las actividades iniciaron con un acto conmemorativo en el acceso principal 
de la sede del Tribunal Superior Agrario, en donde la presidenta del Comité 
de Igualdad de Género, la Magistrada Numeraria Claudia Dinorah Velázquez 
González invitó al personal de la institución a sumarse a las acciones 
orientadas a elevar la conciencia pública y acompañar a quienes requieren 
hacer una denuncia. 
 
Investigan asesinato de ambientalista en Jalisco  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/27/estados/028n1est 
Jalisco. - La Fiscalía Especial Regional para el distrito 12, con sede en el 
municipio de Cihuatlán, dio a conocer que lleva a cabo investigaciones de 
gabinete y en campo, para esclarecer el homicidio de Higinio Trinidad de la 
Cruz, defensor ambiental de la comunidad indígena Ayotitlán, quien fue 
localizado sin vida el sábado en el tramo carretero que va de Cuautitlán de 
García de Barragán a la localidad Las Marías. La institución refirió que 
personal a su cargo visitó la región, donde con el apoyo de paramédicos 
confirmó el deceso de quien a simple vista se le apreciaba una herida, al 
parecer por arma de fuego. La fiscalía agregó que personal del Servicio 
Médico Forense se encargó de levantar el cuerpo y trasladarlo a sus 
instalaciones. Higinio de la Cruz formaba parte de una organización 
comunitaria que denunciaba el despojo de tierras por la minera Ternium 
Peña Colorada, la más grande extractora de hierro en México, ubicada entre 
los límites de los estados de Jalisco y Colima. 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/11/27/estados/028n1est
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

